

社では戦前から高炉建設に主力を注ぎ、圧延設備は其の儘だつたので戦後遅く更新計画を立て努力を重ねてきた。

3. 斯様な設備更新は、品質、原価等平均値の増減を期待しているのだが、更にはさらつきの安定が必要であり、それには設備運営を合理化せねばならない。即ち経営合理化は第二段階に入つて科学的管理の導入が不可欠となる。管理技術の中心は近代統計学に在り、その利点は設備能力の限界、品質変動の解明が可能な点にある。この技術は十分な練磨を要し、生半可な知識では結論を誤まる事になるので、職員の訓練には特に力を入れている。

III. 統計的管理の実施面

1. 統計的品質管理は一面品質特性を媒体とする合理化策であり、生産活動全体の能率化を目指すものである。その一つは管理水準であり、顧客の要求は市場研究によるべきだが、未だ組織的実施の段階に至らず各種情報の総合的検討に頼つてゐる。次に作業から偶然変動と必然変動を区別するには作業要素の標準化が必要であり、当初より最も力を注いで来た点であつて、その制定、改廃権を一部門に集中し総合的視点を見失はぬ事を期した。又損益分岐点の如き異種活動間の統計分析を他に拡張し、全体的に適正経営に近づけたいと考えている。

2. 市場研究は前述の様な現状にあるが、問題発生、新製品企画の際の管理水準、内部に意見対立のある検査程度に就いては消費者調査が必要と考えている。又需要家の苦情発生は常に相対的なもので管理の尺度にはできないが、頻発は社名に係わるので管理の反省資料として最高幹部会でも検討している。

IV. 統計的管理の成果

管理の成果は個別の評価が難しいが、その二、三を述べると「炉況」の如き複合概念を分析して扱う様になつた事、又「事実探求」の態度は「意見層」通過から「意見的事実」へ、更に「論争し得ない客観的事実」に基づく研究へと變つてきた。油井管では切捨長さと製鋼条件との関係が把握でき、歩留、品質の割期的上昇をもたらした。又トーマス鋼では管理の強化により、有害成分減少による脆性が著減し、製鋼時間短縮等により原価も漸減している。

V. 結言

科学的管理法導入に当り、我々は一般の認識、国情、会社の伝統を考え、遅遠乍ら技術の導入、空気作り、意識の高揚をはかつて組織を作るという行方をした。

併し乍ら管理の基盤としての技術教育、職務分析、業務標準化を積極的に推進し、宣伝など行わず只管地盤を

培う事に努めてきた。

斯くして管理の基礎工事も進捗してきたので、近々機構を改め一層強力に管理を推進したいと考えている。

17) 管理面から見た千葉製鐵所の計画概要

川崎製鐵千葉製鐵所 浅輪 三郎

緒言：製鐵鋼の如く爾後置換、爾後移設、爾後増拡の困難な施設では、基本計画が永久に其のプラントの生命を支配する。日本鉄鋼業の特異性は輸入原料に依存して居る事で、従つて海港様式で大量の接岸荷役と後続処理が問題となる。入荷計画、貯蔵処理の問題を含む輸送取扱の重複混雑を伴ひ、コストの25%内外に達する輸送取扱の問題は最も厳しく検討さるべきである。別に工場配置の合理化、鉱石処理及び熱管理等の近代的合理性を尽して、原料の極限利用と最終歩留りの向上を計るべきである。

立地：立地に就ては水陸の交通、地形、地質、原料地又は製品市場との関係、水量及動力、労働力と其の背後関係、気候及び各種天災等万般に亘る考察を必要とするが、幸に千葉の場合は日本で挙げ得た候補地の中最も好条件に恵まれて居る。

配置：配置は建設着手の第一課である。建設は作業に活動の舞台を与え、基本計画は永久に其のプラントの成績を支配する。配置の決定は次の4原則4項目に依つた。収約に努力し、将来約75万坪の内に一貫能力で200万トン迄実現可能の配置が出来た。単位面積、鉄道単位延長、其他の施設に対する及び労働に対する生産性の向上と共に建設費を低下し得る。作業管理が徹底出来る。

四原則：単純化、収約化、一貫化及び連続化によつて個々及び総合施設を合理的に組合せて、すつきりした圧縮体系を整える。敢て化としたのは変化の無い所進歩なしと云う觀点から、従来のものを一應否定し根本から練り直すと云う意図である。先ず工場配置と鉄道配線との相互組合せを、最近の歐米の新傾向に倣い、水平ベルトコンベヤー式との組合せで、立体移動を避けて水平移動に帰する点で著しく効果を挙げた。個々の設備では立体的段階を圧縮し、中階式も入れて落差を圧縮し又青空工場も試みた。一方大能力高能率施設の導入に努力して少數精鋭の見地から其の生産性を高めて単純化と収約化を実現した。高炉自体はドイツの「単純化高炉」を採用し、高炉周辺と駆炭輸送系統は特に収約が顕著である。一貫と連続とは思想において相通するが、形は一貫しても流れの相互授受が円滑を欠くと連続が破れる。連続性がマスプロの要諦である以上全面的に力一杯流れる数字

が基礎となるべきだ。千葉の場合司令塔から中央制御式で管理図によつて水揚から高炉迄の原料処理を大観する一連は、此の点で優れたものと思う。

四項目：鉄道配線様式、水平直線式、原料事前処理法及び熱管理系統であるが、鉄道は戦後の各國の歩みに倣い、Parallel diagonal を基準とし、場内を南から北への Unit flow とした。物の移動は水平直線を旨とし、全貯炭貯鉱区域に亘るトランスポーターを廃除して水平或は之に近いものとし、又南岸の屑鋼ヤードから製鋼圧延を通して製品輸出の北岸迄を一直線として大量輸送系の負担を軽少とした。原料事前処理は大体従来の貯鉱区域を調整区域と看做し、例えば鉄鉱石は篩別、破碎篩別の上塊はオーバーベッディングにかけ物理的化学的に均一成分とし、粉はペレットにする。熱管理系統は高度清浄のガスを無水式ホルダーの調節作用によつて中央管理方式で場内のあらゆるバーナーや炉に対し指定されたカロリー

と圧力のガスを供給する。バイプラインも極めて短く、各炉は皆理想的加熱が出来る。熱源を節約し施設の寿命を延し製品の品質管理を遂げつゝ最終の歩留りを上げる。其他製鋼は良銑と調整屑鋼と酸素の併用で良鋼を上注ぎ式とし、均熱炉の優秀性と併せてキルド及セミキルド鋼の生産を可能ならしめ、圧延は世界最新の分塊機能力120万トンのもので至れり尽せりの施設である。

将来ストリップミルを採用すれば、鉱石より鋼板に至る此の一貫の結果は形の上でも質の上でも筋の通つたものとなろう。動力其他附帶設備については割愛する。

結言：要するに合理化近代化による生産管理の全貌は、原料事前処理により良銑を、良銑と調整屑鋼と酸素と上注ぎにより良塊を、新式の均熱炉と加熱炉と熱管理による適正加熱と新式圧延装置により最終歩留りを上げ、輸送取扱、熱管理等の合理性を併せてコストを下げる。